LA TERCERA (STGO-CHILE)
 Pág. 4
 15.06.2003

 18.73x19.12
 1
 Pág. 4
 2656817-5

MANDATARIO ESTA SATISFECHO CON LA AGILIZACION DE LAS INVESTIGACIONES JUDICIALES, POR LO QUE NO VE NECESARIO CAMBIOS LEGALES PARA REB

Fórmula de DDHH: Lagos reticente a rebajar penas de procesados

a fórmula en la que trabaja el gobierno, a partir de las propuestas que ha recibido desde los distintos sectores políticos y sociales y que incluye un paquete legislativo que propone rebajar las penas a los autores de violaciones a los derechos humanos a cambio de información, enfrenta una piedra de toque: la reticencia del Presidente Ricardo Lagos. Según fuentes de gobierno, el Mandatario está satisfecho con la agilización en las investigaciones judiciales y no está convencido de dar luz verde a cambios legales que permitan materializar esta idea.

Esta incertidumbre inquieta al equipo de gobierno, que encabeza el ministro del Interior, José Miguel Insulza, y que además integran -entre otros- el subsecretario de esa carte- ra, Jorge Correa Sutil, María Luisa Sepúlveda y José Zalaquett, puesto que la rebaja de penas a cambio de información de los procesados -relativa a nuevos antecedentes que permitan avanzar en el paradero de detenidos desaparecidos- constituye uno de los ejes centrales de la propuesta que, en lo medular, también contempla una iniciativa para mejorar las reparaciones a los familiares de las víctimas, a través de persiones, acceso a la salud y becas, en la medida en que puedan ser costeadas por el Estado.

A ello se suma el ítem de futuro y de "nunca más", y que plantea la necesidad de aprobar una serie de tratados internacionales y proyectos de ley internos que están entrabados en el Congreso. Entre ellos destacan el Tratado Penal Internacional (TPI) y los acuerdos contra el genocidio y de desaparición forzosa, además de los proyectos que determinan las atribuciones de los tribunales militares y su sometimiento a la Corte

Nunca más una clase política que fue incapaz de controlar la crisis que culminó en septiembre de 1973. Nunca más a los sectores que nos incitaron y avalaron oficialmente nuestro actuar en la crisis que provocaron. Nunca más violencia, crímenes, excesos y terrorismo"

General Juan Emilio Cheyre

▶ La situación inquieta al equipo que encabeza el ministro José Miguel Insulza, ya que la rebaja de penas a cambio de información, constituye uno de los ejes centrales de la propuesta del gobierno. Pero sobre todo, es la aspiración clave del Ejército y el resto de las FF.AA.



EL PRESIDENTE LAGOS ha manifestado su satisfacción con la agilización de las investigaciones judiciales en materia de derechos humanos, por lo que no está convencido de que sea necesario hacer cambios legales para bajar penas

 LA TERCERA
 (STGO-CHILE)
 15.06.2003

 18.26x7.4
 2
 Pág. 4

Suprema aun en tiempos de guerra.

La ofensiva de Cheyre

Altas fuentes de gobierno explicaron que en La Moneda existe claridad en cuanto a que los gestos del comandante en jefe del Ejército, Juan Emilio Cheyre, donde reitera el "nunca más", son una expresión simbólica de su firme condena a las violaciones a los derechos humanos ocurridos en Chile bajo el régimen militar. El gesto, de hecho, estaba en conocimiento del gobierno y forma parte de un esfuerzo conjunto por aprobar una salida al tema, ahora que se cumplen 30 años del golpe militar de 1973.

Sin embargo, también se tiene claro el interés del jefe castrense por terminar con el desfile de uniformados en los tribunales y de ahí las señales enviadas en torno a agilizar los procesos.

Las declaraciones de Cheyre generaron inmediata reacción en el mundo político e incluso el cardenal arzobispo de Santiago, Francisco Javier Errázuriz, le entregó ayer su respaldo (ver recuadro de reacciones).

Durante dos días consecutivos, el jueves y viernes de la semana pasada, Cheyre llevó adelante una fuerte ofensiva para pedir a las autoridades que cierren los temas pendientes, con declaraciones en las que no sólo pidió una solución para que el "Ejército no siga siendo prisionero del pasado", sino que además criticó públicamente a quienes avalaron el golpe de Estado de 1973. "Nunca más una clase política que fue incapaz de controlar la crisis que culminó en septiembre de 1973, nunca más a los sectores que nos incitaron y avalaron oficialmente nuestro actuar en la crisis que provocaron. Nunca más violencia, crimenes, excesos y terrorismo", sentenció el viernes en Calama.

De ahí el sondeo del gobierno a esta fórmula de rebaja de penas donde se precisa, sin embargo, que ella apunta sólo a quienes actuaron individualmente y no a los catalogados por una alta fuente de Palacio como "los malos malos", refiriéndose con ello a quienes cometieron asesinatos, desapariciones y torturas "como parte de un ataque sistemático contra una población civil y con conocimiento de dicho ataque", rango en el que caen las políticas de la Dina y los actos de sus cabecillas.

Consultado respecto de esta posibilidad, el senador del PS Ricardo Núñez señaló que si bien existen en el gobierno "disposiciones favorables incluso para estudiar esta salida", para ello se requiere una ley "y en este momento no existe madurez ni disposición".

El Presidente Lagos tendrá que tomar una determinación en los próximos días, pues el cronograma del gobierno apunta a presentar una propuesta definitiva sobre la materia, una vez que el Mandatario reciba las propuestas de los partidos y entidades como la Iglesia Católica. La fecha tentativa es hacer el anuncio entre el 23 y el 30 de junio. Y está claro que al Ejército no le satisface una salida que no incluya un beneficio legal para los procesados de sus filas.

LA TERCERA (STGO-CHILE)

5.7x24.43 3 Pág. 4 15.06.2003 2656821-0



REACCIONES

Amplio apoyo a Cheyre

"Me parecen muy bien (los dichos de Cheyre), porque a 30 años del 11 de septiembre del '73, éste debería ser un año para cicatrizar heridas, para reconciliarnos y



para que el país, como dijo Cheyre, tenga claro que estas cosas nunca más van a poder pasar".

Joaquín Lavín, alcalde de Santiago

"Nos parece bien el gesto y compartimos los criterios y la valentía con que asume el futuro haciendo un llamado a establecer criterios de reparación y generando una lógica de entendimiento. Efectivamente el nunca más es profundo. Para eso hay que llegar a un entendimiento".

Juan Antonio Coloma, senador y vicepresidente UDI

"Ha habido un avance tremendo en la comandancia en jefe del general Cheyre y creo que cada día más se acerca la posibilidad de que todos nos sintamos orgullosos nuevamente de nuestro Ejército (...). No podemos permitir que se suspendan los juicios, pero hay cosas que se pueden hacer".

Jaime Mulet, secretario nacional de la DC

"Valoro los juicios del general como un aporte a la reconciliación (...) Esta afirmación es un verdadero hito (...) Si se hace justicia podemos crear un país con tole-



rancia y la invocación de Cheyre de 'nunca más' hacerla realidad".

Antonio Leal, diputado y vicepresidente del PPD

"Yo valoro mucho sus palabras y espero que vengan acompañadas de declaraciones de igual índole del resto de los comandantes en jefe de las Fuerzas Armadas".

Tucapel Jiménez hijo

"Encontré equilibrada y madura la propuesta de Cheyre porque ataca dos aspectos: el de las víctimas y el de los victimarios (...). (Falta ver) cómo se genera una política destinada a esciarecer el paradero de los detenidos desaparecidos".

Ricardo Núñez, senador del PS

"En forma muy valerosa ha dicho (Cheyre) lo que nosotros sabemos que es el Ejército hoy. Que quede libre de esas ataduras del pasado, yo creo que es un deseo muy compartido, no sólo dentro de las filas del Ejército, sino también en los ciudadanos".

Francisco Javier Errázuriz, cardenal arzobispo de Santiago

"Mientras no se termine con la red oculta de apoyo a los que cometieron crimenes, que son resposables directos, y al principal, al número 1, a Pinochet, mientras eso no se termine realmente las pal



termine, realmente las palabras son palabras...".

Gladys Marín, secretaria general del PC